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Цена в розницу свободная.

В Москве состоялась
двусторонняя встреча
председателя Совета
Федерации Федерально�
го Собрания Российской
Федерации Валентины
Матвиенко с Главой Кара�
чаево�Черкесии Раши�
дом Темрезовым. Ключе�
вой темой встречи стала
работа, проводимая в
республике по формиро�
ванию бюджета на 2016
год, его корреляция с фе�
деральным бюджетом, а
также реализация комп�
лекса мер по развитию
социальной сферы и сти�
мулированию реального
сектора экономики.

Спикер Совета Федера�
ции Валентина Матвиенко
подчеркнула, что, несмотря
на сложную экономическую
ситуацию в стране, и феде�
ральный, и региональные
бюджеты должны иметь, во�
первых, социальную на�
правленность, а во�вторых,
предусматривать механиз�
мы, направленные на реше�
ние задач, поставленных ру�
ководством страны по сти�
мулированию реального
сектора экономики, реали�
зацию программ импорто�

РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
ПРАВИТЕЛЬСТВО

КАРАЧАЕВО�ЧЕРКЕССКОЙ РЕСПУБЛИКИ
РАСПОРЯЖЕНИЕ

28.09.2015 г.Черкесск № 437�р

О проведении
традиционной осенней республиканской ярмарки

В целях стабилизации цен на продовольственные това�
ры и сельскохозяйственную продукцию:

1. Провести традиционную осеннюю республиканскую
ярмарку (далее � ярмарка) 17 октября 2015 года в г. Чер�
кесске на площади Ленина.

2. Утвердить состав организационного комитета по под�
готовке и проведению ярмарки согласно приложению.

3. Министерству экономического развития Карачаево�
Черкесской Республики обеспечить информационное ос�
вещение осенней ярмарки.

4. Министерству сельского хозяйства Карачаево�Чер�
кесской Республики организовать награждение участни�
ков ярмарки.

5. Министерству культуры Карачаево�Черкесской Рес�
публики организовать концертную программу на время
проведения ярмарки.

6. Рекомендовать органам местного самоуправления
муниципальных районов и городских округов оказать со�
действие в проведении ярмарки.

7. Контроль за выполнением настоящего распоряже�
ния возложить на первого заместителя председателя Пра�
вительства Карачаево�Черкесской Республики.

Исполняющий обязанности
председателя Правительства

Карачаево�Черкесской Республики
Э. П. БАЙЧОРОВ.
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ОБСУДИЛИ СОЦИАЛЬНОЭКОНОМИЧЕСКОЕ

замещения.
Глава Карачаево�Черке�

сии Рашид Темрезов сооб�
щил, что органы власти рес�
публики продолжат работу
по выполнению своих соци�
альных обязательств, отра�
женных в «майских» указах
Президента РФ В. Путина, а
бюджет Карачаево�Черке�
сии на 2016 год, как и преж�
де, будет носить ярко выра�
женную социальную на�
правленность – порядка

80% всех расходов будет
направлено на реализацию
социальной политики. Ра�
шид Темрезов подчеркнул,
что бюджет верстается в
тесном взаимодействии с
федеральными органами
власти, с депутатами раз�
личного уровня и с органа�
ми местного самоуправле�
ния.

Кроме этого, Глава Кара�
чаево�Черкесии рассказал
спикеру Совета Федерации

о реализации крупных инве�
стиционных проектов в про�
мышленности и сельском
хозяйстве, которые включе�
ны в федеральные планы по
импортозамещению и кото�
рым будет оказана поддер�
жка в рамках различных го�
сударственных программ. В
том числе через Государ�
ственную программу «Соци�
ально�экономическое раз�
витие СКФО».

Глава региона подчерк�

нул, что помимо работы,
связанной с развитием про�
мышленности и сельского
хозяйства, продолжается
реализация проектов в сфе�
ре туризма. Так, на строя�
щемся курорте «Архыз» к
новому горнолыжному сезо�
ну планируется открытие
четырех объектов горно�
лыжной инфраструктуры, а
также гостиницы и дополни�
тельной зоны общественно�
го питания.

Спикер Совета Федера�
ции поддержала предложе�
ния Главы Карачаево�Черке�
сии по улучшению социаль�
но�экономической сферы и
выразила уверенность в том,
что они будут способство�
вать дальнейшему устойчи�
вому развитию региона.

Далее стороны обсуди�
ли детали подготовки и про�
ведения Дней Карачаево�
Черкесии в Совете Федера�
ции. Рашид Темрезов под�
черкнул, что для региона
это очень важное событие,
которое позволит презенто�
вать социально�экономи�
ческий, культурный и духов�
ный потенциал республики
на столь высоком уровне, а
также обозначить вектор
дальнейшего развития Ка�
рачаево�Черкесии.

Пресс�служба Главы
и Правительства КЧР.

Глава Карачаево�Черкесии Рашид Темрезов про�
вел рабочую встречу с главой администрации Усть�
Джегутинского района Муратом Лайпановым. В рам�
ках встречи обсуждались вопросы текущего социаль�
но�экономического развития района, работа муници�
пальных органов власти по формированию местного
бюджета Усть�Джегутинского района, а также готов�
ность учреждений социальной сферы и жилищно�ком�
мунального комплекса к зиме.

Мурат Лайпанов доложил Главе республики, что все
районные объекты образования, здравоохранения и соци�
альной защиты населения к работе в зимний период гото�
вы и отопительный сезон начнется вовремя. Глава Карача�
ево�Черкесии поручил Мурату Лайпанову, не дожидаясь
официального начала отопительного сезона, включать
отопление в учреждениях образования и здравоохране�
ния, особенно там, где находятся дети.

Мурат Лайпанов также проинформировал Главу респуб�
лики о ходе строительства пристройки к школе №2 в г.
Усть�Джегуте – по сути, строительства новой школы на 350
мест, а также о ходе строительства детского сада в селе
Важном на 75 мест. По словам Лайпанова, строительство
обоих объектов находится в активной стадии, их ввод в
эксплуатацию намечен на 2016 год.

К финишу подошли работы по строительству двух мно�
гоквартирных домов для граждан�участников программы
«Переселение граждан из аварийного фонда» в г. Усть�
Джегуте. Мурат Лайпанов также доложил, что до конца те�
кущего года начнется строительство третьего многоквар�
тирного дома для переселения граждан. Курирование это�
го вопроса Глава республики поручил взять на особый
контроль.

В ходе беседы Рашид Темрезов поручил главе админи�
страции Усть�Джегутинского района продолжить совмес�
тную работу с Правительством республики в вопросах
формирования бюджета республики на будущий год, а
также по участию района в различных федеральных и ре�
гиональных целевых программах. Особое внимание Глава
республики обратил на необходимость реализации комп�
лекса мер по поддержке реального сектора экономики.

Пресс�служба Главы и Правительства КЧР.

РАЙОН К ЗИМЕ ГОТОВ

Первый заместитель
мэра Черкесска Ахмед
Пхешхов подписал распоря�
жение о начале отопитель�
ного сезона. В соответствии
с этим документом уже 12
октября тепло должно было
прийти в жилые дома, объ�

В Черкесске начался отопительный сезон
екты соцкультбыта, образо�
вания, здравоохранения,
учреждений и предприятий
всех форм собственности.

Контроль за выполнени�
ем распоряжения возложен
на первого заместителя
мэра Черкесска Руслана

Урусова. Необходимость
подачи тепла ранее привыч�
ного срока связана с уста�
новившейся в последние
несколько суток стабильно
низкой температурой.

Пресс�служба
мэрии Черкесска.

В г. Ставрополе прошел VII форум актив�
ных граждан «Сообщество» (СКФО), в кото�
ром приняли участие представители неком�
мерческих организаций (НКО) и члены Об�
щественной палаты КЧР. На нем, помимо
прочего, активно обсуждалась тема гармо�
низации межнациональных и межконфесси�
ональных отношений, поднималась идея со�
здания на всех уровнях экспертного центра
консультирования местных НКО для помо�
щи в проектировании конкурентоспособных
социальных инициатив. Материалы фору�
мов «Сообщество», проведенных во всех
федеральных округах РФ, будут использо�
ваны при подготовке Ежегодного доклада
Общественной палаты РФ «О состоянии
гражданского общества в РФ», который
традиционно представляется Президенту
РФ.

В а. Псыж Абазинского муниципального
района завершилось строительство новой
спортивной площадки. Ее соорудили рядом
с новой строящейся мечетью своими сила�
ми сами псыжане, а помогло аульчанам со
стройматериалами и спортивным оборудо�
ванием Международное объединение со�

действия развитию абазино�абхазского
этноса «Алашара». Площадка рассчитана
для занятий спортом как взрослых, так и
детей.

В тройке сильнейших завершил участие
в чемпионате Ставропольского края по фут�
болу клуб «Нарт» (взрослый состав) из КЧР.
По итогам 17 проведенных игр у наших
футболистов 31 очко, 41 забитый мяч, 33
пропущенных. В прошлом году ребята за�
нимали 6�ю строчку турнирной таблицы.

МКОУ «Гимназия № 17 г. Черкесска»
вошло в список 500 лучших школ России.
Он составлен Московским центром непре�
рывного математического образования при
информационной поддержке проекта «Со�
циальный навигатор» МИА «Россия сегод�
ня» и «Учительской газеты» при содействии
Министерства образования и науки РФ. В
ежегодный рейтинг “Топ�500” попали шко�
лы из 81 региона страны. Они продемонст�
рировали высокие образовательные ре�
зультаты в 2014�2015 учебном году соглас�
но основному государственному экзамену
(ОГЭ) для выпускников 9 класса и резуль�
татам олимпиад.

Коротко

9 октября представи�
тели средств массовой
информации смогли по�
знакомиться с мини�
стром экономического
развития КЧР Людмилой
Кунижевой. В ходе пресс�
конференции Людмила
Анатольевна обозначила
основные направления
работы министерства и
рассказала о предприни�
маемых мерах для обес�
печения устойчивого раз�
вития экономики и соци�
альной стабильности
республики.

НА ДОЛЖНОСТЬ мини�
стра экономического разви�
тия Людмила Кунижева
была назначена в сентябре
2015 года. До этого почти
25 лет трудовой жизни по�
святила сбору налогов и
обеспечению доходной ча�

СОХРАНИМ ДОСТИГНУТЫЕ
РЕЗУЛЬТАТЫ

сти бюджета республики. В
налоговую службу выпуск�
ница Ростовской экономи�
ческой академии пришла в
начале 90�х прошлого сто�
летия специалистом первой
категории и дослужилась до
заместителя руководителя
регионального отделения.

Говоря о положении дел
в Министерстве экономи�
ческого развития республи�
ки, Людмила Кунижева от�
метила, что в последнее
время экономическая ситу�
ация в Карачаево�Черке�
сии, как и в целом по Рос�
сии, характеризовалась
снижением экономической
активности. В связи с этим
в республике был разрабо�
тан региональный план дей�
ствий по обеспечению эко�
номического роста и соци�
альной стабильности, по�
средством которого были
достигнуты положительные
результаты в ряде отрас�
лей. В частности, в сфере
промышленности индекс
производства и распреде�
ления электроэнергии,
газа, воды к январю�авгус�
ту 2015 года вырос и соста�

вил 125,3% к аналогичному
периоду 2014 года. Индекс
производства сельского хо�
зяйства составил 101,5% к
уровню января�августа
2014 года. Также отмечает�
ся увеличение заработной
платы и доходов населения,
расширение жилищного
строительства

� На сегодняшний день
перед министерством сто�
ит задача как минимум со�
хранить достигнутые ре�
зультаты и оказывать со�
действие в обеспечении и
разрешении всех существу�
ющих проблем и кризисных
явлений. Главной целью
Министерства экономичес�
кого развития КЧР является
реализация государствен�
ной социально�экономи�
ческой политики, направ�
ленной на сбалансирован�
ное, комплексное, эффек�
тивное функционирование
экономики и обеспечение
устойчивого развития КЧР, �
обозначила основное на�
правление работы ведом�
ства Людмила Кунижева.
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ПОДОШЕЛ к концу сезон
уборки урожая, а это

значит, что осенние ярмар�
ки семимильными шагами
идут по всей стране. Одни�
ми из первых оценить уро�
жай 2015 года, а также при�
обрести продукцию по це�
нам товаропроизводителей
смогли жители Ногайского
района на традиционной
осенней ярмарке 10 октяб�
ря в поселке Эркен�Шаха�
ре, которая совпала с праз�
дничными гуляньями, по�
священными дню образова�
ния поселка. Началом праз�
дничных мероприятий ста�

Муниципальное образование

или Новь
поселений
Большого

Зеленчука

ПУТЕШЕСТВИЕ
В АРХЫЗ,

Сергей Самоходкин воз�
главил Зеленчукский

муниципальный район в
ноябре 2014 года и относит�
ся к той плеяде руководи�
телей, о которых говорят:
где родился, там и приго�
дился. Сам он из кардоник�
ских, здесь и школу окон�
чил, затем связал свою
судьбу с правоохранитель�
ными органами. После за�
вершения учебы в высшей
следственной школе МВД
работал по специальности и
в системе судебного депар�
тамента.

В новой ипостаси главы
администрации крупного
муниципального района но�
вичком он себя отнюдь не
чувствовал, да это по боль�
шому счету и невозможно в
родной сторонке среди зна�
комых до боли в сердце
пейзажей, течения жизни,
традиций, уклада быта � они
ведь особенные, своеоб�
разные в каждой местнос�
ти. Как и земля зеленчукс�
кая, исстари славившаяся
своими отменными урожа�
ями и народной промыш�
ленной культурой � печники
и мельники, кузнецы и бон�
дари, гончары и кукошечни�
ки � всех и не перечислишь
� составляли славу плодо�
родного района.

Наверное, нужно при�
знаться, что мы плохо зна�
ем свою местную регио�
нальную культуру, имена ее
творцов и подвижников.
Безвозвратно уходят в про�

шлое, исчезают песни, кос�
тюмы, ремесла, и пора бы
остановить уже этот «уходя�
щий поезд», чтобы не кану�
ло в Лету наработанное и
придуманное предками. И
как это ни странно на пер�
вый взгляд, этому может
дать мощный импульс раз�
витие туризма, а вместе с
ним и интереса к посещае�
мому региону. И в этом на�
правлении уже имеются
свои наработки.

К примеру, День образо�
вания Карачаево�Черкесии
широко отмечали и на ВТРК
«Архыз». Туристам был по�
казан концерт народных
коллективов, для них же
были проведены мастер�
классы по приготовлению
блюд национальной кухни и
их дегустация. На этом
празднике гости курорта в
поселке Романтик познако�
мились с историей и тради�
циями многонациональной
Карачаево�Черкесии. Про�
грамма была подготовлена
отделами культуры, спорта
и физической культуры,

молодежной политики ад�
министрации Зеленчукско�
го муниципального района.

…Наше интервью с Сер�
геем Ивановичем Самоход�
киным началось в его каби�
нете и продолжилось по
дороге в Романтик. И это
было очень даже кстати. Во�
первых, я там была, когда
только начиналась строить�
ся первая очередь всесе�
зонного туристско�рекреа�
ционного туркомплекса,
создаваемого под управле�
нием компании «Курорты
Северного Кавказа». Во�
вторых, меня изначально
интересовали вопросы: что
даст курорт местным жите�
лям в плане их трудоустрой�
ства и как его развитие от�
разится на жизни отдельно
взятого Зеленчукского рай�
она.

Окончание на 2
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ло возложение цветов к
братскому захоронению во�
инов, в котором приняли
участие глава администра�
ции Ногайского муници�
пального района Энвер Ке�
рейтов, главы поселений,
старейшины и гости посел�
ка.

� Для нас день образо�
вания поселка � большой и
значимый праздник. С каж�
дым годом наш район рас�
тет и процветает. Это зас�
луга наших старейшин, видя
усердие и трудолюбие ко�
торых подрастающее поко�
ление старается им соот�

ветствовать. Мы будем тру�
диться для того, чтобы наш
район процветал и дальше,
� сказал в приветственном
слове Энвер Керейтов.

С раннего утра на торго�
вой площади, раскинувшей�
ся у центрального парка,
было не протолкнуться �
вовсю шла торговля. Свою
продукцию представили
сельхозпроизводители не
только из районов Карачае�

во�Черкесской Республики,
но и из соседних регионов �
К а б а р д и н о � Б а л к а р с к о й
Республики, Ставропольс�
кого и Краснодарского кра�
ев. Как рассказал глава ад�
министрации Ногайского
муниципального района
Энвер Керейтов, ярмарку
приурочили ко дню празд�
нования с той целью, чтобы
гости, приехавшие из дру�
гих республик и городов,

также смогли принять учас�
тие и в праздничных мероп�
риятиях.

� Мы просили всех учас�
тников ярмарки сделать
продукцию доступной для
малоимущих слоёв населе�
ния, и предприниматели
пошли нам навстречу. Цены
на продукцию низкие, на�
много ниже рыночных.
Мясо, например, стоит 220
рублей. Эркен�Шахарский
сахарный завод продает
свою продукцию по заводс�
кой цене. Лично я и жители
Ногайского района доволь�
ны сегодняшним празднич�
ным мероприятием, � отме�
тил глава администрации
Ногайского муниципально�
го района Энвер Керейтов.

И действительно, тор�
говля шла бойко � цены ник�
то не задирал и товар был
хороший. Картофель, капу�
сту и лук предлагали по 15
рублей за килограмм, мор�
ковь � 20, помидоры � 25�
30, перец � от 30, яблоки �
от 25 рублей. Кроме того,

был представлен широкий
ассортимент товаров: са�
хар, мука, мясная продук�
ция, рыба, саженцы, мёд,
крупы и многое другое.

� Настроение хорошее,
цены приемлемые. Вот ре�
бенку уже яблок прикупили
� 35 рублей за килограмм.
Будем брать еще саженцы,
мед, наверно, и овощи на
зиму с запасом возьмем. У
нас в поселке есть неболь�
шой рыночек, но особо там
не разгуляешься. В основ�
ном в городе продукты по�
купаем. Поэтому ярмарка
для нас всегда праздник.
Все свежее, хорошего каче�
ства. Однозначно будем
брать, � поделилась житель�
ница поселка Лариса Анато�
льевна, подробно расска�
зывая о том, где цены ниже,
а у кого товар лучше.

Очереди у прилавков с
продукцией ООО фирма
«Меркурий», ОАО РАПП
«Кавказ�Мясо», ООО фирма
«Сатурн» свидетельствова�
ли о том, что люди знают и
любят фирменную продук�
цию Карачаево�Черкесии и
с большей охотой покупают
ее по заводской цене.

Окончание на 2
й стр.



2 Четверг 15 октября 2015 годаУ вас есть новость или вы хотите поделиться с нами своим мнением?
Пишите: dr�09@mail.ru

Окончание.
Начало на 1�й стр.
Но это будет потом, а

пока… Сергей Иванович
рассказывал о «точках рос�
та» Зеленчукской:

� Вы, видимо, обратили
внимание, что в настоящее
время ведется реконструк�
ция парка � полностью сни�
мается слой старого ас�
фальта на дорожках, троту�
арах и площадках. Его заме�
нит современная плитка,
что, безусловно, облагоро�
дит облик любимого места
отдыха зеленчукцев. К тому
же это � пантеон нашей сла�
вы, где горит Вечный огонь
павшим в Великой Отече�
ственной войне, находится
множество памятников. Ра�
боты ведутся на народные
средства, основную лепту
вносят спонсоры из числа
местных предпринимате�
лей. Одновременно ведет�
ся масштабный ремонт ста�
диона, где будет меняться
все � от трибун до покрытия
поля. В настоящее время в
райцентре строится детс�
кий сад на 300 мест площа�
дью 3150 кв. метров. Кста�
ти, ведется строительство
дошкольного учреждения и
в станице Сторожевой, на
150 мест площадью 2400
метров. К новому учебному
году по поручению Рашида
Темрезова отремонтирован
спортзал во второй школе
ст. Зеленчукской: перекры�
та крыша, заменены окна и
отведено помещение при�
стройки для хранения
спортснаряжения…

Постепенно разговор
переходит к сельскому хо�
зяйству. Градобои и ливни
нанесли в этом году огром�
ный ущерб зеленчукцам.
Очень трудно людям выдер�
живать удары стихии. Но
такова судьба зоны риско�
ванного земледелия. Среди
лидеров в аграрном секто�
ре Самоходкин называет
племрепродуктор «Зелен�

Окончание. Начало на 1�й стр.
Приложение к распоряжению

Правительства Карачаево�Черкесской
Республики от 28.09.2015 № 437�р

С О С Т А В
организационного комитета по подготовке и проведению

традиционной осенней республиканской ярмарки

Кунижева Людмила Анатольевна � министр экономического развития Карачаево�Чер�
кесской Республики, председатель организационного комитета

Хаджимустафов Артур Мухамедович � первый заместитель министра сельского хозяй�
ства Карачаево�Черкесской Республики, заместитель председателя организационного
комитета

Пхешхов Ахмед Шугаибович � первый заместитель руководителя мэрии (мэра) муни�
ципального образования г. Черкесска, заместитель председателя организационного ко�
митета (по согласованию)

Члены организационного комитета:
Алиев Темирлан Борисович � первый заместитель министра культуры Карачаево�Чер�

кесской Республики
Дармилов Рашид Асланович � исполняющий обязанности начальника отдела пищевой

и перерабатывающей промышленности, мониторинга рынка сырья и продовольствия
Министерства сельского хозяйства Карачаево�Черкесской Республики

Погорелова Любовь Степановна � консультант Департамента потребительского рын�
ка, услуг и лицензирования Министерства экономического развития Карачаево�Черкес�
ской Республики.

ПОДПИСАЛИ МЕМОРАНДУМ

С архиепископом Пятигорским и Черкес�
ским Феофилактом и председателем Сино�
дального информационного отдела Москов�
ского Патриархата встречались: замести�
тель министра Карачаево�Черкесской Рес�
публики по делам национальностей, массо�
вым коммуникациям и печати Адлер Турк�
менов, главные редакторы газет Карачае�
во�Черкесии Валентина Полонская, Алтынай
Атуова, Людмила Мамхягова, заместитель
гл. редактора Марина Дзамыхова, директор
телеканала «Архыз 24» Анна Казакова, ди�
ректор РИА КЧР Рустам Лахов и др.

Как и первый медиафорум «Благосло�
венный Кавказ», прошедший в 2014 году, он
проводится по благословению Святейшего
Патриарха Московского и всея Руси Кирил�
ла под эгидой Синодального информаци�
онного отдела (СИНФО) Московского Пат�
риархата.

Непосредственную поддержку в прове�
дении мероприятия оказал аппарат полно�
мочного представителя Президента РФ в
СКФО и лично Сергей Меликов. В своем
приветственном адресе полпред подчерк�
нул, что открывшийся форум способен стать
весомым фактором во взаимодействии ду�

9 октября в городе Пятигорске в рамках Второго межрегионального ме"
диафорума «Благословенный Кавказ» прошло заседание Клуба главных
редакторов, где в числе более чем двадцати руководителей печатных и
электронных СМИ Северо"Кавказского федерального округа самой мно"
гочисленной была делегация Карачаево"Черкесии.

ховенства и СМИ.
Общую поддержку участников дискуссии

получил тезис директора РИА «Кабардино�
Балкария» Заурбека Шахмурзаева об акту�
альности работы по формированию поло�
жительного образа Северного Кавказа, в
том числе через информационную деятель�
ность Русской Православной Церкви.

Одним из итогов встречи стало подпи�
сание меморандума о взаимной информа�
ционной поддержке, подписанное предсе�
дателем СИНФО Владимиром Легойдой и
президентом Ассоциации СМИ Северного
Кавказа, директором Ставропольского фи�
лиала ВГТРК Ильей Канавиным.

«Целью настоящего меморандума явля�
ется развитие и укрепление сотрудничества
между сторонами в области распростране�
ния достоверной и объективной информа�
ции о деятельности Русской Православной
Церкви на территории Северо�Кавказско�
го федерального округа; о позиции Русской
Православной Церкви по актуальным воп�
росам общественной и государственной
жизни России и региона», � говорится в
документе.

Соб. инф. Окончание.
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К слову, среди участни�

ков ярмарки было немало
завсегдатаев � как продав�
цов, так и покупателей. Ме�
довым раздольем порадо�
вало и ЛПХ ставропольчани�
на Юрия Жукова, предста�
вившее весь ассортимент
пчелиного производства.
Мед разлетался на глазах.
Не уступал по популярнос�
ти меду и эркен�шахарский
сахар. К обеду уже раскупи�
ли одну фуру сахара по за�
водской цене � 2000 рублей
мешок. Алийджан Байчоров
успел на вторую партию за�
водского сахара. И считает
свое приобретение настоя�
щей удачей.

� Раньше подойти не
смог, у нас активно шла тор�
говля тебердинской капус�
той. Наша капуста в рекла�
ме не нуждается � все зна�
ют, что лучше не найти. А
цена приемлемая � всего 12

ЯРМАРОЧНОЕ РАЗДОЛЬЕ

ПУТЕШЕСТВИЕ
В АРХЫЗ,
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Указанный комплекс мер
по формированию условий
экономического роста в пер�
вую очередь направлен на
создание благоприятного
инвестиционного климата,
поддержку и развитие мало�
го и среднего предпринима�
тельства, повышение каче�
ства жизни населения рес�
публики.

Людмила Кунижева от�
метила, что на международ�
ном экономическом форуме
«Сочи�2015» председатель
Правительства РФ Дмитрий
Медведев призвал акценти�
ровать внимание на 4�х на�
правлениях: привлечении
инвестиций, импортозаме�
щении, качестве государ�
ственного управления и
бюджетной политике. Это
задача не одного дня, но оп�
ределенные сдвиги в неко�
торых направлениях в рес�
публике уже имеются. На�
пример, некоторые пред�
приятия республики уже за�
няли освободившиеся пос�
ле введения санкций ниши.
Для достижения указанных
целей в Карачаево�Черке�
сии совершенствуется зако�
нодательство в инвестици�
онной сфере, разработаны
стандарты деятельности ор�
ганов исполнительной вла�
сти и внедрены лучшие
практики Национального
рейтинга состояния инвес�
тиционного климата в
субъектах России.

� По Национальному рей�
тингу, характеризующему
состояние инвестиционного
климата в субъекте, Карача�
ево�Черкесия находится на
39 месте из 76 регионов
России, принявших участие
в рейтинге. И на втором
месте среди субъектов
СКФО. У нас есть резервы
для роста. Главой республи�
ки поставлена задача войти
в десятку регионов с наилуч�
шими условиями инвести�

СОХРАНИМ
ДОСТИГНУТЫЕ
РЕЗУЛЬТАТЫ

ционной деятельности, �
рассказала министр эконо�
мического развития респуб�
лики.

Как рассказала Л. Куни�
жева, министерством ведет�
ся активная работа по отбо�
ру инвестиционных проек�
тов для включения в под�
программу «Социально�эко�
номическое развитие КЧР».
Инвесторам инвестицион�

ных проектов будет оказана
поддержка по строительству
объектов инженерной,
транспортной и энергети�
ческой инфраструктуры.
Ярким примером такого со�
трудничества министр эко�
номического развития КЧР
назвала строительство все�
сезонного горного курорта
Архыз.

Кроме того, эффектив�
ным инструментом обеспе�
чения импортозамещения
станет государственная
программа РФ «Развитие
Северо�Кавказского феде�
рального округа» до 2025
года, предусматривающая
государственную поддержку
реального сектора экономи�
ки. Министерство экономи�
ческого развития республи�
ки осуществляет монито�
ринг реализации федераль�
ных и государственных про�
грамм РФ, а также 20�ти го�
сударственных программ
КЧР, на реализацию которых
в этом году планируется на�
править 17,5 млрд. рублей

из республиканского бюд�
жета.

По словам министра,
импортозамещение дает
значительные возможности
для региона, развивая одно�
временно и смежные отрас�
ли. На примере фабрики
переработки шерсти ООО
«Квест�А» наглядно видно,
как развитие переработки
шерсти сыграло значитель�

ную роль в развитии овце�
водства как источника сы�
рья, развитии текстильной
промышленности, а также
производства готовых изде�
лий и рынков сбыта.

На поддержку малого и
среднего бизнеса в 2014�
2015 годах в рамках госу�
дарственной программы
«Стимулирование экономи�
ческого развития КЧР на
2014�2017 гг.» и подпрог�
раммы «Поддержка и разви�
тие малого и среднего пред�
принимательства в КЧР на
2014�2017 гг.» было привле�
чено 45,8 млн. рублей из фе�
дерального бюджета и 3
млн. рублей предусмотрено
в республиканском бюдже�
те. На реализацию поддер�
жки программ лизинга обо�
рудования предпринимате�
лям республики была оказа�
на господдержка в объеме
29,8 млн. рублей.

Главной проблемой раз�
вития малого предпринима�
тельства остается проблема
недоступности кредитных

ресурсов и недостаточная
работа институтов развития.
Пополнение капитализации
Гарантийного фонда и со�
здание электронной базы
данных заявителей позволит
обеспечить прозрачность
микрофинансирования и
расширить доступность кре�
дитных ресурсов для пред�
принимателей. В 2015 году
капитализация Гарантийно�
го фонда увеличилась почти
в 1,5 раза.

Одной из приоритетных
задач в условиях санкций, по
словам Людмилы Анатоль�
евны, является и стабилиза�
ция цен на продовольствен�
ные товары первой необхо�
димости. В республике осу�
ществляется комплекс мер,
способствующих стабилиза�
ции цен на социально зна�
чимые товары, работает «го�
рячая линия». Организация
выставок, сезонных ярмарок
и конкурсов также является
важным аспектом в повыше�
нии качества и конкурентос�
пособности выпускаемой
товаропроизводителями
республики продукции.

Министерством прово�
дится постоянная работа в
области развития междуна�
родных и межсубъектных от�
ношений. Уже заключены и
реализуются три междуна�
родных соглашения о со�
трудничестве Карачаево�
Черкесской Республики с
республиками Азербайд�
жан, Южная Осетия и Абха�
зия. На Международном
экономическом форуме
«Сочи�2015» был подписан
План мероприятий по реа�
лизации Соглашений между
Республикой Крым и Кара�
чаево�Черкесской Респуб�
ликой. Кроме того, в ходе
форума были заключены 3
меморандума о намерениях
с инициаторами инвестици�
онных проектов, имеющих
приоритетное значение для
нашей республики. Это «Со�
здание промышленного

производства непрерывного
волокна из промышленного
базальта» (ООО «Кубанс�
кое»), «Строительство заво�
да по производству меди�
цинского стекла «КЧР�МЕД�
ПРОМ» (ООО «МЕГАПО�
ЛИС»), «Строительство гор�
но�металлургического ком�
бината на месторождении
вольфрама Кти�Тебердинс�
кое» («ООО СевКавНедра»).

� Представленные инве�
стиционные проекты уни�
кальны. Например, в России
только один завод по про�
изводству медицинского
стекла, и он не может обес�
печить всю страну. Это зна�
чит, что завод по производ�
ству медицинского стекла
будет иметь рынок сбыта и
станет одним из инструмен�
тов импортозамещения.
Преимущество проекта гор�
но�металлургического ком�
бината в том, что есть сырь�
евая база. Покупка и транс�
портировка сырья � самая
затратная часть производ�
ства. Имея сырье, мы можем
получить невысокую цену
готовой продукции при хо�
рошем качестве, а значит, и
больший спрос, � разъясни�
ла глава ведомства.

Завершая пресс�конфе�
ренцию, Людмила Кунижева
подчеркнула, что главной
задачей Министерства эко�
номического развития ста�
нет сохранение достигнутых
результатов и обеспечение
условий для дальнейшего
развития и роста экономики
республики. Министерство
продолжит работу по дости�
жению целевых показателей
«майских» указов Президен�
та Российской Федерации
Владимира Путина, направ�
ленных на создание благо�
приятных условий по при�
влечению инвестиций и ве�
дению предпринимательс�
кой деятельности, государ�
ственной поддержке инвес�
торов и предпринимателей.

Раиса АРНАУТОВА.

чукский» (Владимир Гич�
кин):

� Это племрепродуктор
по разведению водоплава�
ющей птицы, и он расширя�
ет производство. Сегодня
здесь содержится более 50
тысяч уток и гусей элитных
пород. На территории
племрепродуктора постро�
ен собственный комбикор�
мовый завод. Об этом хо�
зяйстве можно рассказы�
вать долго � хоть книгу
пиши, ведь наш «Зеленчук�
ский» � один из лучших пре�
мрепродукторов России,
постоянный победитель
Всероссийской выставки
«Золотая осень».

У нас уже давно назрела
необходимость запустить
скотоубойный пункт, что
снимет проблему по выпол�
нению требований техни�
ческого регламента Тамо�
женного союза. Надеюсь, в
скором времени этот нуж�
ный и важный объект по�
явится, работа в этом на�
правлении уже ведется.

…И вот мы едем в Ро�
мантик, где С. Самоходкину
нужно было встретиться с
руководством туристско�
рекреационного комплекса.
Сергей Иванович сам ведет
служебную машину и не
хуже гида, а, скорее, через
призму взгляда рачительно�
го хозяйственника коммен�
тирует увиденное из окна
автомобиля.

…Мы выезжаем за Зе�
ленчукскую и проезжаем
мимо цепи зеркал рефлек�
торного радиотелескопа
РАТАН�600 (диаметр антен�
ны 600 метров), занесенно�
го в книгу рекордов Гиннес�
са. Сооружен он был еще в
1966 году. А в 40 километ�
рах от станицы Зеленчукс�
кой на высоте 2070 метров
над уровнем моря виден ги�
гантский телескоп с диа�
метром главного зеркала 6
метров.

� Вот вам один из глав�

ных объектов туристского
интереса, � говорит С. Са�
моходкин.

� А остальные?
� Наскальный Лик Хрис�

та, Нижне�Архызское горо�
дище, Софийские водопа�
ды, Тебердинский заповед�
ник. Надеюсь, вы помните,
что часть заповедника нахо�
дится в Архызе. А еще �
рафтинг, кроме горных лыж,
понятно.

Проезжаем Даусуз и
Нижнюю Ермоловку, где
полным ходом идет газифи�
кация. По дороге на лотках
выставили дары леса гриб�
ники. И хотя нынешнее лето
было вовсе не грибное из�
за природных капризов, все
равно результаты «тихой
охоты» налицо. Здесь и бе�
лые грибы, и грузди, и шам�
пиньоны � как свежие, так и
консервированные. Говорят,
ермоловские грибники, у
кого дело поставлено «на
поток» и передается поко�
лениям, далеко не бедные
люди � есть у них и городс�
кие квартиры, и машины, и
погреб в доме ломится от
заготовок. И слава Богу �
главное, люди не собирают�
ся покидать эти благодат�
ные места, которые, похо�
же, взбодрились после по�
явления нового курорта
«Архыз».

Вдали виднеется седая
куполообразная вершина
Софии. Говорят, гора эта
названа в честь величе�
ственного византийского
храма и является эмблемой
Архыза. Немцев во время
войны остановили на хреб�
те � Софийском седле. А за
ним � Грузия… Внизу на
реке Большой Зеленчук в
спасательных жилетах на
надувных лодках сплавля�
лись любители рафтинга. А
кругом � мягкая красота
альпийских лугов, обилие
зелени, которой уже косну�
лась желтизна новорожден�
ной осени.

У знаменитой скалы с
изображением Лика Хрис�
та�Спасителя гудит�шумит
базарчик, где можно раз�
житься местными сувени�
рами, вязаными изделия�
ми, медом и вареньем всех
сортов, вплоть до серы
хвойных деревьев. Вот он,
стимул для тех, кто хочет
заработать плодами соб�
ственного труда, возрож�

дайтесь, народные ремес�
ла…

Мы продолжаем путь,
позади осталось судьбо�
носное место � охраняемая
денно и нощно правитель�
ственная дача, построенная
в 1978 году по указанию А.
Косыгина, председателя
Совета Министров СССР.
Дача знаменита тем, что
именно здесь в 1990 году
Михаил Горбачев и канцлер
ФРГ Гельмут Коль подписа�
ли договор об объединении
Германии. Как рассказыва�
ет С. Самоходкин, Косыгин
любил Архыз, и жители по�
селка � простые чабаны,
егери, лесники уважали го�
стя из Кремля за его доб�
роту и сердечность. По сей
день старожилы рассказы�
вают о том, как однажды в
морозный январский день
Косыгин решил наведаться
в дом коренного архызца,
познакомиться поближе с
бытом карачаевцев, и слу�
чилось так, что лесовод
Магомет Токов повел его в
дом своей матери Шаги
Кобановны. И Косыгин с
удивлением взирал на печь
с котлом посредине, вма�

занным в одну ее треть,
попробовал айрана из кув�
шина, подивился на ново�
рожденных ягнят на кошме
все у той же печи. И когда
Магомет надумал зарезать
барашка для Косыгина, тот
поблагодарил хозяев и уда�
лился в свою резиденцию.

Да уж, удивительны
здесь места, поистине ове�
янные легендами, � богатая

пища для гидов, инструкто�
ров пешего туризма… А мне
невольно вспомнился не�
забвенный Махти Хубиев,
когда�то возглавивший одну
из баз отдыха Архыза. В
свое время он работал ин�
структором турбазы и про�
вел десятки групп через
перевалы. Им описаны гор�
нолыжные маршруты по
Западному Кавказу с исход�
ным отправлением из Архы�
за. И как же именно сейчас
востребованы такие про�
фессиональные гиды, рас�
крывающие перед туриста�
ми неисчислимые красоты
развивающегося курорта,
чтобы многие увидели их и
запечатлели в себе, понес�
ли дальше � всем!

А вот и поселок Архыз,
официально основанный в
1922 году, но первый рубле�
ный двухэтажный дом был
построен здесь еще в 1909
году и принадлежал пред�
принимателю�немцу, заго�
тавливающему здесь семе�

на сосны для Германии. В
20�х годах здесь также сто�
яли бараки рабочих, нанятых
арендатором Цукерманом
для разработки жилы ценно�
го минерала � барита. В 1936
году туристы Московского
Дома ученых организовали
здесь первый туристский ла�
герь. В 1936 году открылась
первая турбаза всесоюзно�
го масштаба, где начал ра�
ботать Всесоюзный марш�
рут № 295, затем появились
и туристские приюты «Лун�
ная долина», «София», «Тау�
лу». Архыз навсегда связал
свою жизнь и будущее с ту�

ризмом.
За последние два

года здесь произош�
ли разительные пере�
мены. Новое здание
ФАПа придает центру
поселка вид респек�
табельности и само�
достаточности, как и
строящееся внуши�
тельное здание ад�

министрации. Здесь кроме
муниципалитета разместят�
ся библиотека и ДК. Приба�
вилось количество торговых
точек, правда, местный ба�
зарчик из�за своей хаотич�
ности глаз не радует, но С.
Самоходкин обнадеживает,
что скоро с этим «Шанхаем»
будет покончено:

� Строительство совре�
менного рынка назрело
здесь давно, тем более ту�
ристов�то теперь не счесть.
А в курортной зоне рынок �
это не только подспорье для
местных жителей, реализу�
ющих свой продукт, но и
незыблемый элемент
аутентичности посещаемо�
го туристами места. В по�
селке полным ходом идет
газификация, которая, дай
Бог, завершится к концу
года. Запланировано стро�
ительство детского сада. У
поселка, где проживает око�
ло 600 коренных жителей,
что называется, открылось
второе дыхание.

или Новь
поселений
Большого

Зеленчука

Мы подъезжаем к Ро�
мантику. Увиденное впечат�
ляет. Новая добротная до�
рога, подпорные стенки,
разъезды, парковки � все
сработано на совесть. Два
многоэтажных отеля, ря�
дом � подъем к двум канат�
ным дорогам � гондольной
и кресельной. Отель «Ро�
мантик�1» � четырехзвез�
дочный, более комфортен,
располагает одно� и двух�
местными номерами, а так�
же номерами категории
«люкс». Отель «Роман�
тик�2» трехзвездочный,
подходит как для индивиду�
альных путешественников,
так и для семей с детьми и
дружеских компаний. Оба
отеля в шаговой доступно�
сти от сервисного центра.
Пока построены четыре
горнолыжные трассы: две
«зеленые» для новичков,
одна «синяя» посложнее и
одна «красная» для лыжни�
ков с опытом. В сервис�
центре работают прокат
горнолыжного снаряжения,
камера хранения, детская
игровая комната, клубная
зона с комнатой отдыха.
Работают магазин сувени�
ров, мини�маркет, меди�
цинский пункт, кафе�столо�
вая на 100 мест.

В рамках летней развле�
кательной программы на
курорте открыт веревочный
парк, тир для стрельбы из
лука, организованы прогул�
ки, экскурсии к историчес�
ким и природным достопри�
мечательностям.

Поражает размах строи�
тельства � это два много�
этажных отеля, которые
идеально впишутся в гене�
ральный план курорта, рес�
торанно�развлекательный
комплекс и ресторан на
верхней станции гондоль�
ной канатной дороги. Со�
гласно планам строитель�
ства, курорт «Архыз» будет
включать три «деревни» �
«Романтик», «Лунная доли�

на» и «Дукка». В основе про�
ектирования деревень за�
ложен принцип «катания от
дверей»: на лыжах можно
будет подъехать к большин�
ству объектов туристичес�
кой инфраструктуры � гос�
тиницам, ресторанам, мага�
зинам. Да и правда � Бог
создал Землю, а остальное
на ней � строители…

… Не могу оторвать глаз
от местного базарчика, ко�
торый удачно нашел себе
место рядом с канаткой.
Никаких лотков, прилавков
под открытым небом, хао�
тичности, мешанины стиля
«кто во что горазд». Все
товары, а здесь много из�
делий местных умельцев, �
в цивильных сувенирных
лавках, привлекающих
взор.

� Примерно такой рынок
будет построен в поселке
Архызе, � делится планами
глава администрации Зе�
ленчукского муниципально�
го района С. Самоходкин. �
А вообще, в популяризации
нашего курорта должно
быть заинтересовано мест�
ное население, поскольку
это рабочие места, приток
денег, развитие ремесел,
стабильность и повышение
уровня жизни. Сегодня ку�
рорт «Архыз» дает более
1000 рабочих мест, из них
половина � на строитель�
стве объектов, обслужива�
нии лыжных трасс, канатных
дорог, гостиничного комп�
лекса. Одновременно будет
развиваться пеший туризм,
который потребует притока
квалифицированных экс�
курсоводов. В Архызском
сельском поселении будет
создана горнолыжная шко�
ла. Все это особенно важно
с точки зрения обеспечен�
ности занятости: сегодня и
впредь на курорте в основ�
ном работает и будет рабо�
тать местное население.

Людмила ОСАДЧАЯ.

рублей. Поэтому покупали
как оптом, так и в розницу.
Как выдалась свободная
минутка, тоже закупили не�
обходимое. Особо рад, что
сахар смог купить по дос�
тупной цене, � рассказал А.
Байчоров.

Осень � традици�
онное время посадки
кустов и деревьев. По�
этому у прилавка са�
довода из Краснодар�
ского края Анатолия
Пряхина было не про�
толкнуться. Мужчина
привез большой ас�
сортимент плодовых и
декоративных кустар�
ников, рассаду ягод и
многолетние цветы.
Дельный совет и ре�
комендации по уходу
за растением прила�

гались бонусом к каждой
покупке. Живо велась тор�
говля и у Тимура Тимова,
торговавшего яблоками из
Успенского района Крас�
нодарского края. Цена ки�
лограмма сочных и румя�

ных плодов � 25�35 руб�
лей в зависимости от
сорта. Даже переспро�
сила цену, чтобы удос�
товериться, что все
правильно поняла, ведь

в Черкесске цены на яблоки
начинаются от 50 рублей.
Оказалось, что Тимур опто�
викам еще и скидку предо�
ставляет.

А вот чего на ярмарке не
хватало, так это палаток с
горячим чаем и пирожками.
Как признались многие про�
давцы и покупатели, с круж�
кой согревающего чая тор�
говля шла бы веселее, да и
осенний морозец ощущал�
ся бы не так сильно. К сло�
ву, возможность согреться
все же была. Под песни и
танцы в исполнении твор�
ческих коллективов Ногай�
ского района, выступавших
на праздничном концерте в
честь Дня образования Эр�
кен�Шахара, многие пуска�
лись в пляс. Так что и хлеба
и зрелищ на первой осен�
ней ярмарке в Карачаево�
Черкесии было предоста�
точно.

Раиса АРНАУТОВА.
 Фото автора.
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� СЕГОДНЯ мы открыва�
ем восемьдесят восьмой те�
атральный сезон премьерой
спектакля «Божьи одуванчи�
ки». Если перевести на ме�
дицинский язык, новый
спектакль – это как рожде�
ние ребенка. И нам очень
приятно, что вы в таком
большом количестве при�
шли посмотреть на нашего
ребенка – спектакль «Божьи
одуванчики». Мы живем и
работаем для вас и высту�
паем ради вас, � сказал Ха�
сан Биджиев.

И вот занавес открыт, и
зрители переносятся в
странного вида квартиру, где
борются со старым неисп�
равным краном и одиноче�
ством две сестры�пенсио�
нерки. В роли «божьих оду�
ванчиков» предстали заслу�
женные артистки Карачае�
во�Черкесии Ольга Ивашо�
ва и Елизавета Козел. Гро�
могласная фраза: «В нашем
доме нужен мужчина!» и
принятое решение выдать
младшую, 66�летнюю Маль�
вину, замуж, вызывают
шквал смеха и аплодисмен�
тов. К слову, смех на протя�
жении спектакля сдержать
не смог никто. Пожилые
дамы обратились в службу
знакомств и в ожидании
жениха успели покалечить
псевдо�жениха, оказавше�
гося сантехником, роль ко�
торого блестяще сыграл
заслуженный артист КЧР
Виктор Михеев; спугнуть

Образование

ВРАЧИ
ПРИЛЕТЕЛИ

� Александр Алексее�
вич, в Россию только что
вернулись из Америки
первые магистры. Рас�
скажите, где они будут
работать?

� Семь магистров в об�
ласти IT уже завершили обу�
чение в университете Кар�
неги�Мелон в США. Они
будут работать в Казани в
университете Иннополис.
Это учебный вуз, где есть
студенты, так что магист�
ранты станут их преподава�
телями. Проблем с трудоус�
тройством для выпускников
программы «Глобальное
образование» нет. В базе
данных для них открыто 550
вакансий, за каждым стоит
очередь, как минимум, из
шести работодателей.

Очень ждут выпускников
около 300 российских ком�
паний, ведущие вузы Ми�
нобрнауки. Мы считаем, что
это уникальная возмож�
ность для университетов,
промышленных предприя�
тий и медицинских органи�
заций получить новые зна�
ния и технологии.

За время отбора к нам
поступило более 500 заяв�
лений, и сейчас по итогам
конкурсных отборов утвер�
ждено 89 участников. Всего
по программе могут поехать
учиться за границу 718 че�
ловек. Каждому из бюджета
государства выделят более
2 млн. 700 тысяч рублей в
год. Если программа обуче�
ния рассчитана на несколь�
ко лет, то сумма увеличива�
ется кратно. Но для учебы в
ведущих университетах
нужны не только деньги, но
и очень глубокие знания по
своему профилю, прекрас�
ное владение английским.
Опыт показывает: сдать
вступительный экзамен на
английском языке очень
непросто. Конкурс в веду�
щие вузы мира большой.

� Сдать экзамен на ан�
глийском сложно только
приехавшим из России
или всем остальным �
тоже?

� Для всех сложно. Ве�
дущие университеты
предъявляют к абитуриен�
там очень высокие требова�
ния. Не важно, откуда ты �
из США, Китая или из Рос�
сии.

� Давайте уточним,
участвовать в «Глобаль�
ном образовании» могут
только студенты�бака�
лавры?

� Могут участвовать те,
кто имеет высшее образо�
вание. Поступать можно на
программы магистратуры,
аспирантуры и ординатуры.
Ограничений по возрасту
нет. Среди нынешних учас�
тников программы есть со�
рокалетние люди. Главное,
чтобы человек имел жела�
ние учиться и смог сдать
экзамен. Предприятия, ко�
торые заинтересованы в
том, чтобы иметь у себя вы�
сококвалифицированных
специалистов, могут сами
отправить на учебу по про�
грамме «Глобальное обра�
зование» перспективных
сотрудников. Скажем, есть
область «композитные ма�
териалы», «цифровое про�
ектирование», где мы пока
не успеваем за лидерами.
Но эти знания могут дать в
ведущих мировых универ�
ситетах. Программа рабо�
тает не только для выпуск�
ников вузов, она рассчита�
на и на тех, кто работает на
производстве.

� А человек потом обя�
зан вернуться на свое
предприятие?

� Программа не предпо�
лагает жесткой привязки к
конкретному предприятию
или рабочему месту. Глав�
ное требование: участники
программы после оконча�
ния университета должны
отработать не менее трех
лет на благо страны. Но
если человека направляет
предприятие, оно может с
ним заключить договор, ко�
торый предполагает даль�
нейшее продолжение рабо�
ты.

� Для того чтобы рабо�
тать по новым технологи�
ям, нужны не только вы�
пускники Гарварда и MIT,
но и рядовые инженеры.
Выпускники школ идут в
технические вузы?

� Каждый год растет ин�

ПЕРВЫЕ участники Государственной программы
«Глобальное образование» вернулись работать в

Россию. Эта программа дает возможность за счет
бюджета учиться в лучших университетах мира. Все%
го в списке 288 вузов в разных странах, включая США,
Францию, Германию, Англию, Австрию, Канаду. Речь
идет о пяти приоритетных направлениях для нашей
экономики % инженерия, наука, медицина, педагоги%
ка, управление в социальной сфере. Кто может учить%
ся в Гарварде за счет бюджета? Где будут работать
выпускники Стэнфорда и Йеля? Сколько сегодня по%
лучает инженер? Об этом рассказывает заместитель
министра науки и образования РФ Александр Климов.

терес к инженерным специ�
альностям, увеличивается
число тех, кто выбирает ЕГЭ
по физике. Очень активно
школьники участвуют в ин�
женерных олимпиадах. На�
пример, есть такая олимпи�
ада «Звезда», в которой
ежегодно участвует более
ста тысяч школьников по
всей стране. Это потенци�
альные абитуриенты техни�
ческих университетов.

� А сколько сейчас за�
рабатывает молодой ин�
женер�выпускник вуза?

� Год назад Минобрнау�
ки, Рособрнадзор и Пенси�
онный фонд заключили со�
глашение о сотрудничестве.
Впервые по каждому вузу,
по каждому направлению
мы узнали, какой процент
выпускников официально
трудоустроился и какую
зарплату получал. Оказа�
лось, что выпускники инже�
нерных программ в течение
первого года работы имеют
самый высокий уровень
трудоустройства � почти 80
процентов. И имеют самую
высокую среднюю зарплату
в течение первого года ра�
боты � свыше 30 тысяч руб�
лей в месяц. В сфере ин�
формационных технологий,
атомной энергетики зарп�
латы еще выше. Интересно,
что по экономистам, юрис�
там и менеджерам процент
трудоустройства, как пра�
вило, гораздо ниже.

� Много разговоров
идет о прикладном бака�
лавриате, где большая
часть времени отводится
на производственную
практику. Но почему та�
ких программ в вузах и
техникумах очень мало?

� Я с вами не соглашусь.
Многие вузы, особенно ре�
гиональные, серьезно ра�
ботают в этом направлении.
Прикладной бакалавриат �
это, прежде всего, целевое
обучение. Не прием, под�
черкиваю, а обучение. Как
это работает? Предприятие
по определенным критери�
ям выбирает студента,
предлагает ему подписать
договор целевого обучения.
Выплачивает дополнитель�
ную стипендию и, впослед�
ствии, принимает его на
работу. Только что вернулся
из Нижнего Тагила с одной
из крупнейших междуна�
родных выставок вооруже�
ния� Russia Arms Expo. Там
было много студентов, ко�
торые специально приеха�
ли для того, чтобы расска�
зать о своих разработках. В
зале сидели главные конст�
рукторы, руководители
крупных инженерных под�
разделений предприятий
ОПК. Студенты показывали
свои проекты. Разговор шел
достаточно профессио�
нальный и содержательный.

� Кто�то присмотрел
для себя сотрудников?

� Думаю, да. Не сомне�
ваюсь, что все те студенты,
которые привезли свои раз�
работки, потом пойдут ра�
ботать в оборонку. Недавно
я разговаривал с ректором
московского технического
вуза. У него почти все сту�
денты уже на четвертом
курсе работают по специ�
альности и зарабатывают,
кстати, достаточно неплохо.

� В этом году было не�
сколько объединений
технических вузов: МАМИ
объединился с индустри�
альным институтом, Са�
марский авиационный
университет � с класси�
ческим университетом.
Слияния продолжатся?

� В ближайший месяц мы
планируем запустить про�
грамму поддержки созда�
ния опорных региональных
университетов. Сейчас бо�
лее 10 вузов проходят ре�
организацию. Любое объе�
динение предполагает но�
вые стратегии и программы
развития, концентрацию
ресурсов. Так что в долго�
срочной перспективе мы
ожидаем повышения каче�
ства образования в этих
вузах.

И. ИВОЙЛОВА,
«Российская газета».

Р.S. Если вас заинтере�
совала программа «Гло�
бальное образование», под�
робнее узнать о ней вы мо�
жете на официальном сай�
те «Глобальное образова�
ние» (educationglobal.ru).

2015 год � Год русского и родных языков в КЧР

«ЯЗЫК, ЭТНОС,
КУЛЬТУРА»В РАБОТЕ конференции

приняли участие именитые
филологи России и зарубе�
жья, такие как Зинаида Га�
буниа, Марьят Харатокова,
Зарема Кипкеева и многие
другие.

� Целью данной конфе�
ренции является объедине�
ние усилий власти, обще�
ственных организаций, об�
разовательного сообще�
ства и видных деятелей на�
уки для решения проблем
обучения русскому и род�
ным языкам. Еще одна за�
дача � совершенствование
содержания и методов язы�
кового образования, пропа�
ганда бережного и уважи�
тельного отношения к рус�
скому и родным языкам»,�
отметила, открывая конфе�
ренцию, начальник управ�
ления по научной работе и
подготовке кадров высшей
квалификации СевКавГГТА
Марина Айбазова.

В Черкесске на базе кафедры русского языка Севе%
ро%Кавказской государственной гуманитарно%тех%

нологической академии прошла международная на%
учно%практическая конференция «Язык, этнос, куль%
тура», посвященная Году русского и родных языков в
КЧР. Конференция проведена при поддержке Мини%
стерства по делам национальностей, массовым ком%
муникациям и печати Карачаево%Черкесской Респуб%
лики в рамках программы «Гармонизация межнацио%
нальных отношений в межкультурной образователь%
ной среде и этнокультурного развития народов КЧР
на 2014%2017 годы».

На пленарном заседа�
нии были подняты темы со�
временных особенностей
языковых процессов мало�
численных этносов Север�
ного Кавказа и историчес�
кие предпосылки возникно�
вения билингвизма в Кара�
чаево�Черкесии.

«Если имеются носители
языка во всех возрастных
группах, то язык не умрет в
течение ста лет. Особенно
влияет на сохранение язы�
ка воспитание и обучение
детей. Дети городского на�
селения в детском саду
должны по группам изучать
родной язык. Также необхо�
димо, чтобы дома люди об�
щались на своем родном
языке, иначе фактор семьи
не будет играть никакой
роли»,� подчеркнула первая
докладчица пленарного за�
седания, доктор филологи�
ческих наук, профессор ка�
федры общего языкознания

Кабардино�Балкарского го�
сударственного универси�
тета Зинаида Габуниа. Сама
она с детства говорит оди�
наково хорошо на русском,
абхазском и грузинском
языках.

«Кавказ тысячелетиями
многоязычен, и во все вре�
мена на Кавказе ценились
люди, которые знали много
языков, � продолжала она. �
Абхазия находится на гео�
графическом и культурном
пограничье, все миграцион�
ные потоки всегда проходи�
ли через нее, поэтому ста�
рики, которым сейчас по
девяносто�сто лет, обяза�
тельно говорят на русском,
абхазском, греческом, ту�
рецком языках. Если знаешь
язык соседа, это говорит об
уважении к нему, стремле�
нии к пониманию, сближе�
нию. Это была не столько
социальная, сколько этичес�
кая доминанта, поэтому они
всегда в этом сообществе
жили очень комфортно».

Также Зинаида Габуниа,

автор 14 монографий и по�
чти 300 статей, академик
РАЕН, АН Республики Абха�
зия, Адыгской (Черкесской)
Международной Академии,
член Международного Кав�
казского лингвистического
общества, в ходе своего
доклада отметила, что наи�
более благоприятными для
сохранения родного языка

являются так называемые
чистые браки. «При сме�
шанных браках возможен
переход на более социаль�
но престижный язык одно�
го из родителей. Однако
смешанные языки не всегда
ведут к отмиранию этничес�
кого языка, в зависимости
от семейно�бытовых отно�
шений»,� добавила она.

Зарема Кипкеева, док�
тор исторических наук, про�
фессор КЧИГИ, полагает,
что выходом из сложной
проблемы отмирания язы�
ков малых народов могло бы
стать двуязычие, билинг�
визм. Интерес к проблемам
билингвизма, ярко обозна�
чившийся в 40�е годы 20
века, был обусловлен не
только развитием лингвис�
тики и методов ее исследо�

вания, но и успехами смеж�
ных наук � социологии, пси�
хологии, этнографии, для
которых язык является важ�
ным источником сведений о
человеке и обществе. Впер�
вые понятие «билингвизм»
было введено в 1938 году,
оно означает одинаково
свободное владение двумя
языками. Иначе говоря, дву�

язычие начинается тогда,
когда степень знания второ�
го языка приближается
вплотную к степени знания
первого. Важно отметить,
что данный феномен рас�
сматривался как сложное,
системное образование,
которое включает в себя
определенную языковую
структуру, умение исполь�
зовать освоенную систему
знаков в ситуации общения,
в которой присутствуют
широкие общекультурные
представления и картины
мира. Актуальность изуче�
ния данной проблемы се�
годня не снижается, а воз�
растает в связи с тем, что
общение людей разных
языковых групп приобрета�
ет в современном мире все
большие масштабы, что
требует адекватного пони�
мания закономерностей
освоения иностранного
языка. Проблематика осо�

бенностей усвоения иност�
ранного языка актуализиру�
ется и в контексте развития
идей глобализма. Зарема
Кипкеева подчеркнула, что
с лингвистической точки
зрения нахождение общего
языка выступает необходи�
мым условием взаимопони�
мания людей. Кроме того,
билингвизм может суще�
ственно повлиять на сниже�
ние чувства потери социо�
культурной идентификации
и самобытности народов.

После перерыва участ�
ники конференции разде�
лились по трем секциям: в
первой обсуждался родной
язык, вопросы теории и
практики его изучения, во
второй � формирование
коммуникативной компе�
тенции как фактора про�
фессионализации учащих�
ся. Участники третьей сек�
ции говорили о тенденциях
становления и развития ли�
тературы и культуры наро�
дов мира. Наряду с этим для
желающих работал «круг�
лый стол» «Сохранение язы�
ка – главный фактор выжи�
вания нации». Всего в про�
грамме конференции были
представлены более сотни
разнообразных докладов.

После плодотворного
рабочего дня все гости и
участники научного мероп�
риятия отправились в посе�
лок Архыз, где познакоми�
лись с историческими па�
мятниками Карачаево�Чер�
кесии.

Ольга МИХАЙЛОВА.

Театр

«СПЕКТАКЛЬ �
КАК РОЖДЕНИЕ

РЕБЕНКА»

ОДНИМ из первых очередной театральный сезон в
Карачаево%Черкесии открыл республиканский

Русский театр драмы и комедии. Премьера искромет%
ной лирической комедии А. Иванова «Божьи одуван%
чики» состоялась 8 октября. Традиционно перед нача%
лом спектакля зрителей приветствовал директор и ху%
дожественный руководитель, народный артист РФ Ха%
сан Биджиев.

корыстного жениха из аген�
тства Колупанова, в испол�
нении заслуженного артис�
та КЧР Виталия Вартанова,
и проникнуться симпатией к
оригиналу Шелесту Тамбов�
скому, чей образ замеча�
тельно передал артист Иб�
рагим Бостанов. Младшая,
Мальвина, выясняет, что у
нее много общего с сантех�
ником – они обожают чинить
краны и опрокидывать по
рюмочке. А старшая, Анас�
тасия, оказывается, тоже не
прочь устроить свою судьбу.
Вместе с Тамбовским она
разыгрывает сцену из «Ро�
мео и Джульетты». И когда
кажется, что счастливый
финал близко, брачный
агент Гриша Выхухолев, пре�
красно сыгранный артистом
Степаном Дубицким, срыва�
ет маски и указывает запу�
тавшимся женщинам, кто
есть кто.

� Согласно китайской
притче, птице с одним кры�
лом выпадает только один
день в сто лет обрести вто�
рое. И если она его не обре�
тет – так и будет мыкаться,
однокрылая, целый век.
Пусть не на всю жизнь, но

хотя бы раз в жизни – у каж�
дого из нас ведь должен
быть счастливый день! – го�
ворит в заключительном
монологе исполнительница
роли старшей сестры Ольга
Ивашова.

Героям спектакля такой

день был дарован, а значит,
есть еще надежда обрести
свое счастье. И прозвучав�
ший дверной звонок � слов�
но еще один шанс для оди�
ноких женщин обрести вто�
рое крыло.

Премьера спектакля про�
шла при аншлаге. Немалую
лепту в это внесли режис�
сер�постановщик Ставро�
польского театра им. Лер�
монтова, заслуженный дея�
тель искусств РФ Валентин
Бирюков и художник�поста�
новщик, заслуженный ра�
ботник культуры РФ Леонид
Черный, а также режиссер
из Санкт�Петербурга, наш
земляк Ахмат Байрамкулов.
Именно с их подачи слова
героев зазвучали так, что
даже молодое поколение
взяло их на вооружение. Во
время антракта то тут, то там
звучали слова героинь, на�
полненные иронией и тон�
ким юмором: «Старый те�
атр�то помните? Он еще сго�
рел. Красиво так горел», «� У
нас нет мышей, Шелест. –
Так откуда ж им взяться у
нас, Пал Палыч!»; «� Где у нас
ваза, Настя? � Под моей кро�
ватью, конечно! – Другая

ваза!» и многие другие
� Я впервые пришла в

театр и абсолютно не пожа�
лела. Это круче, чем кино.
Словно проживаешь жизнь
вместе с героями. Спектакль
смотрится на одном дыха�
нии. Я и не думала, что это
настолько интересно. Так
замечательно переданы
эмоции и такая живая реак�
ция зала. Обязательно буду
ходить в театр. Актеры про�
сто потрясающие, � подели�
лась впечатлениями студен�
тка Диана.

Положительную реакцию
зала почувствовали и акте�
ры. Исполнительница роли
Мальвины Елизавета Козел
призналась, что актерскому
составу было волнительно и
очень интересно узнать, как

зал воспримет лирическую
комедию. Ответом на столь
важный для театральной
труппы вопрос стали долго
не смолкающие бурные ова�
ции и зал, встречающий ге�
роев вечера стоя.

� Русскому театру через
два года исполнится девяно�
сто лет. Старше нашего те�
атра только Русский театр
Владикавказа. Мы стараем�
ся соответствовать своему
солидному возрасту и при
формировании репертуара
обращаем внимание на раз�
ножанровость произведе�
ний. В этом сезоне мы пред�
ставим еще три спектакля –
премьеру притчи Марии
Ладо «Очень простая исто�
рия», сказку «Шайтан Хи�Хо»
и традиционную новогод�
нюю сказку для детей, � рас�
сказал Хасан Биджиев.

Вместе с Русским теат�
ром драмы и комедии теат�
ральный сезон открыли на�
циональные театры респуб�
лики. Первым стал Карача�
евский театр драмы и коме�
дии КЧР со спектаклем «До�
роги Ходжи Насреддина».
Сейчас Карачаевский театр
находится в гастрольном
туре по Республике Дагес�
тан. 9 октября на сцене аула
Хабез с комедийно�драма�
тической постановки «Род�
ня» начал театральный сезон
Черкесский театр драмы и
комедии. Постановкой
«Сердце матери», приуро�
ченной к 70�летию Победы
в Великой Отечественной
войне, 23 октября откроет
театральный сезон Абазин�
ский театр драмы и коме�
дии.

Раиса АРНАУТОВА.
Фото автора.

МВД РФ проводит конкурс детского рисунка «Мои
родители работают в полиции», в котором могут при%
нять участие дети сотрудников МВД в возрасте от 6
до 14 лет. Приём рисунков %до 1 ноября 2015 года.
Рисунки можно оставить на проходной «Тылового под%
разделения» МВД по КЧР по адресу: г. Черкесск,
пр. Ленина, 348 или отправить электронную копию на
почту oios09@mail.ru с темой письма «Конкурс».

Авторы лучших работ будут поощрены дипломами уча�

«Мои родители работают в полиции»
стников и ценными призами от ведомства. Лучшие рисун�
ки отборочного этапа будут переданы для участия во Все�
российском конкурсе.

Обязательное требование к работам конкурсантов:
формат рисунка – не более A3 c приложением биографи�
ческих справок об авторах работ с указанием данных ро�
дителей.

Телефоны для справок: 88782�29�24�21, 23�36.
Пресс%служба МВД по КЧР.

МУЗЫКАЛЬНЫЙ
ПОРТРЕТ

МНОГОЛИКОЙ
РОССИИ

ТАК, в номинации «сту�
денческие ансамбли и ор�
кестры» коллектив коллед�
жа им. А. Даурова стал лау�
реатом второй степени, а
«Редада» в номинации
«взрослые любительские
ансамбли и оркестры» по�
лучил звание лауреата тре�
тьей степени.

� В программу нашего
выступления, � рассказыва�
ет руководитель и дирижер
оркестра русских народных
инструментов колледжа
Майя Боранукова, � вошли
три произведения: «Адиюх»
А. Даурова, «Рябина» А. Кол�
кера (в качестве солиста�
вокалиста выступил В. Гав�
риленко) и «Лезгинка» А.
Хачатуряна (солировала на
аккордеоне Э. Шенкао).
Конечно же, ребята волно�
вались, но настрой у нас
был боевой. Думали по�
пасть в тройку сильнейших.
И это нам удалось.

Хабезские музыканты
представили на суд строго�
му и компетентному жюри
фестиваля�конкурса также
три произведения: попурри
на темы национальных ме�
лодий народов КЧР, мело�
дию черкесской народной
песни «Лэшэспынэ» в обра�
ботке заслуженных работ�
ников культуры Адама Джа�
мирзова и Али Джумаева, а
также мелодию в обработ�
ке заслуженного работника
культуры РСФСР Султана
Сидакова «Свадебная».

Стоит отметить, что кол�
лектив под руководством
Али Джумаева приятно уди�
вил членов жюри и зрите�
лей не только хорошей иг�
рой на национальных инст�
рументах. Сделанные уме�
лыми руками искусного ма�
стера и музыканта Азамата
Ашибокова старинные на�
циональные музыкальные
инструменты сразу же заня�
ли место в ряду экспонатов,
украсивших сцену ставро�
польской госфилармонии,
где проходил фестиваль.

9 октября коллективы
участвовали в конкурсной
программе, и, к слову, на�
шим музыкантам выпало
выступать в числе первых,
что всегда трудно: «Редада»
играла третьей, оркестр
колледжа им. А. Даурова –

Курьер муз

9%11 октября в Ставрополе проходил региональный
этап III Всероссийского фестиваля%конкурса оркест%
ров и ансамблей национальных инструментов наро%
дов РФ «Многоликая Россия». На него съехались кол%
лективы из Северной Осетии, Дагестана, Кабардино%
Балкарии, Калмыкии, Воронежской и Ростовской об%
ластей, Ставропольского края... Карачаево%Черкесию
на фестивале достойно представили два коллектива
% оркестр русских народных инструментов республи%
канского колледжа культуры и искусств им. А. Дауро%
ва и народный коллектив Хабезского районного Двор%
ца культуры имени Н. Хапсирокова «Редада».

шестым. Но с задачей наши
коллективы справились от�
лично. Гораздо труднее, с
улыбкой признаются кон�
курсанты, было дождаться
решения жюри, которое ог�
лашалось на следующий
день на гала�концерте. Как
оказалось, наши музыканты
получили заслуженно высо�
кие оценки, которые еще
раз подтвердили блестя�
щим исполнением своих
номеров на гала�концерте.

� А вообще, � рассказы�
вает Майя Олиевна, � фес�
тиваль получился очень ин�
тересным и колоритным.
Например, лично меня
очень впечатлил греческий
ансамбль, очаровательным
было выступление калмыц�
ких музыкантов. Чего сто�
ило услышать старинный
калмыцкий струнный инст�
румент – товшур!

И разве только товшур!
По условиям конкурса, в со�
ставе оркестров и ансамб�
лей обязательно должны
быть представлены старин�
ные национальные музы�
кальные инструменты. По�
тому и звучали на фестива�
ле «голоса» древних народ�
ных музыкальных инстру�
ментов, причем звучали са�
мобытно, выразительно и
так красиво! И благодаря им
вырисовывался потрясаю�
щий музыкальный портрет
действительно многоликой
России.

А ведь это только один
из региональных этапов. В
ближайшем будущем по�
добные этапы пройдут в
Обнинске, Казани и Улан�
Удэ. А в 2016 году на заклю�
чительный этап соберутся
лучшие из лучших. И это
будет грандиозный празд�
ник музыки!

� Решение, кто поедет в
столицу, жюри объявит до�
полнительно, � говорит
Майя Олиевна. – Поэтому
шанс попасть на фестиваль
в Москву есть и у нас, и у
«Редады». Очень хочется
верить, что мы попадем в
число счастливчиков. Меч�
таем увидеть продолжение,
услышать мастерскую игру
на музыкальных инструмен�
тах разных народов России,
выступить самим на таком
удивительном празднике.

Что ж, пожелаем нашим
землякам удачи. Тем более
что большой шаг к ней они
уже сделали.

Татьяна ИВАНОВА.
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Продаю лошадь 2�х лет.
Обр. по тел. 8�928�034�46�
38.

Утерянный диплом и при�
ложение к диплому № 90 СПА
0399243, выданный Средне�
профессиональным коллед�
жем Северо�Кавказской госу�

Правление Союза журналистов
Карачаево�Черкесской Республики,

редакции республиканских газет
и ГТРК «Карачаево�Черкесия»

Олесю Абдул�Керимовну
МХЦЕ

с присвоением
почетного звания

«Заслуженный журналист КЧР»!

Председателя
регионального отделения

Союза журналистов России

Администрация Урупского муниципального района прово�
дит предварительное согласование для предоставления в
аренду земельных участков, из земель населенных пунктов,
предназначенных для ведения личного подсобного хозяйства,
расположенные по адресам: Карачаево�Черкесская Республи�
ка, Урупский р�н, п. Пхия, ул. Набережная, 21, площадью
2000кв.м; Карачаево�Черкесская Республика, Урупский р�н, п.
Пхия, ул. Набережная, 22, площадью 1000кв.м; Карачаево�
Черкесская Республика, Урупский р�н, п. Пхия, ул. Набереж�
ная, 23, площадью 2000кв.м; Карачаево�Черкесская Республи�
ка, Урупский р�н, п. Пхия, ул. Набережная, 24, площадью
2000кв.м; Карачаево�Черкесская Республика, Урупский р�н, п.
Пхия, ул. Набережная, 25, площадью 2000кв.м; Карачаево�
Черкесская Республика, Урупский р�н, п. Пхия, ул. Набереж�
ная, 26, площадью 2000кв.м; Карачаево�Черкесская Республи�
ка, Урупский р�н, п. Пхия, ул. Набережная, 27, площадью
2245кв.м; Карачаево�Черкесская Республика, Урупский р�н, п.
Пхия, ул. Набережная, 28, площадью 1500кв.м; Карачаево�
Черкесская Республика, Урупский р�н, п. Пхия, ул. Набереж�
ная, 29, площадью 1866кв.м; Карачаево�Черкесская Республи�
ка, Урупский р�н, п. Пхия, ул. Набережная, 30, площадью
1000кв.м; Карачаево�Черкесская Республика, Урупский р�н, п.
Пхия, ул. Речная, 20, площадью 1000кв.м; Карачаево�Черкес�
ская Республика, Урупский р�н, п. Пхия, ул. Речная, 21 площа�
дью 1002кв.м; Карачаево�Черкесская Республика, Урупский р�
н, п. Пхия, ул. Речная, 22, площадью 1031кв.м; Карачаево�
Черкесская Республика, Урупский р�н, п. Пхия, ул. Речная, 22
«а» , площадью 1000кв.м; Карачаево�Черкесская Республика,
Урупский р�н, п. Пхия, ул. Речная, 23, площадью 1916кв.м;
Карачаево�Черкесская Республика, Урупский р�н, п. Пхия, ул.
Речная, 24, площадью 1911кв.м; Карачаево�Черкесская Рес�
публика, Урупский р�н, п. Пхия, ул. Речная, 25, площадью
1911кв.м; Карачаево�Черкесская Республика, Урупский р�н, п.
Пхия, ул. Речная, 26, площадью 1545кв.м; Карачаево�Черкес�
ская Республика, Урупский р�н, п. Пхия, ул. Речная, 27, площа�
дью 1498кв.м; Карачаево�Черкесская Республика, Урупский р�
н, п. Пхия, ул. Речная, 28, площадью 1527кв.м; Карачаево�
Черкесская Республика, Урупский р�н, п. Пхия, ул. Горная, 9
«и», площадью 1942кв.м; Карачаево�Черкесская Республика,
Урупский р�н, п. Пхия, ул. Горная, 9 «к», площадью 1287кв.м;
Карачаево�Черкесская Республика, Урупский р�н, п. Пхия, ул.
Горная, 9 «л», площадью 1279кв.м; Карачаево�Черкесская
Республика, Урупский р�н, п. Пхия, ул. Центральная, 48 «д»,
площадью 1443кв.м; Карачаево�Черкесская Республика, Уруп�
ский р�н, п. Рожкао, ул. Заречная, 33 «г», площадью 2000кв.м;
Карачаево�Черкесская Республика, Урупский р�н, п. Дамхурц,
ул. Лесная, 6 «л», площадью 2000кв.м; Карачаево�Черкесская
Республика, Урупский р�н, п. Рожкао, ул. Заречная, 33 «д»,
площадью 1000кв.м;

Заявки или претензии принимаются в течении месяца со
дня опубликования объявления по адресу: КЧР, Урупский р�он,
ст. Преградная, ул. Советская 60 (каб. 31).

Кадастровым инженером Агаевой Динарой Биаслановной
(квалификационный аттестат № 09�10�5, г. Черкесск, ул. У.
Алиева, 6; 8(8782) 20�34�22; e�mail: dinara.agaeva.90@mail.ru),
выполняются работы по подготовке проектов межевания зе�
мельных участков с кадастровыми номерами:

09:06:0000000:5685, расположенный по адресу: Карачае�
во�Черкесская респ, Зеленчукский район СПК Исправная, поле
№109(пашня), поле №106 (сенокос). 09:06:0000000:9092, рас�
положенный по адресу: Карачаево�Черкесская респ, Зелен�
чукский район СПК Кардоник, поле №24(пастбище), поле
№50(сенокос).Заказчиком кадастровых работ является Жа�
ров Александр Николаевич (ст. Кардоникская, ул. Красноар�
мейская,40, тел. 8 905�423�73�77).

09:06:0000000:4270;4269;расположенный (ые) по адресу:
КЧР, Зеленчукский район, СПК «Зеленчук», поле №22 (паш�
ня). Заказчиком работ по подготовке проекта межевания зе�
мельного участка является Вобленко Раиса Григорьевна (ст�
ца Зеленчукская, ул. Калини на, дом 271, тел. 8909�496�58�40).
С проектами межевания земельных участков можно ознако�
миться по адресу: г. Черкесск, ул. У. Алиева, 6.Возражения,
дополнения, предложения по доработке проектов межевания
земельных участков принимаются в течение 30 дней со дня
опубликования объявления по адресу: г. Черкесск, ул. У. Али�
ева, 6, ООО «Земля и право».

Филиал ФГУП «Ростехинвентаризация�Федеральное БТИ» по
КЧР, в лице кадастрового инженера Чомаева Л. К. (№ аттестата
кадастрового инженера 09�11�11, почтовый адрес: 369000, г. Чер�
кесск, пр. Ленина, № 2, тел. 8 (8782) 26�13�15, факс. 8 (8782) 26�
13�15, e�mail: kchr@rosinv.ru), выполняются кадастровые работы в
связи с образованием земельных участков путем выдела в счет
доли (долей) вправе общей собственности на земельные участки
с кадастровыми номерами:

09:07:0000000:895; расположенный (ые) по адресу: КЧР, Усть�
Джегутинский район, СПК «Джегутинский», поле № 51, участок №
1 (2,91 га � пастбище).

Заказчиком кадастровых работ является Айбазов Юсуф Бори�
сович.

09:07:0000000:1175; расположенный (ые) по адресу: КЧР, Усть�
Джегутинский район, СПК «Джегутинский», поле № 51, участок №
2 (2,91 га � пастбище).

Заказчиком кадастровых работ является Айбазов Юсуф Бори�
сович

09:07:0000000:293; расположенный (ые) по адресу: КЧР, Усть�
Джегутинский район, СПК «Джегутинский», поле № 51, участок №
3 (2,91 га � пастбище).

Заказчиком кадастровых работ является Айбазов Халис Бори�
сович.

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования ме�
стоположения границ данных земельных участков состоится по
адресу: КЧР, г. Черкесск, пр. Ленина, № 2, 23.10. 2015 года в 10�
00 часов.

С проектом межевых планов земельных участков можно озна�
комиться по адресу: КЧР, г. Черкесск, пр. Ленина, № 2, 1�й этаж,
каб. № 6.

 Возражения по проектам межевых планов и требования о
проведении согласования местоположения границ земельных уча�
стков на местности принимаются в течение месяца со дня опубли�
кования объявления по адресу: КЧР, г. Черкесск, пр. Ленина, № 2,
1�й этаж, каб. № 6.

СПРАВКИ РЕКЛАМА ОБЪЯВЛЕНИЯ

РГКУ «Центр занятости населения по Адыге�Хабльско�
му муниципальному району» приглашает вас принять уча�
стие в мини�ярмарке вакансий и учебных рабочий мест,
которая состоится 21 октября 2015 года в помещении цен�
тра занятости в 10�00 часов, по адресу: а. Адыге�Хабль, ул.
Школьная, 27.

Приглашаем посетить ярмарку безработных граждан и
граждан, ищущих работу, незанятое население района, рабо�
тодателей всех форм собственности с целью подбора работ�
ников для ваших предприятий.

Работодателям необходимо в срок до 21.10.2015 года
подать заявки на участие в ярмарке и предоставить информа�
цию о потребности в работниках.

За  справками  обращаться :  а. Адыге�Хабль, ул.
Школьная, 27, тел. 5�17�39, 5�10�78.

РГКУ «Центр занятости населения
по Адыге�Хабльскому муниципальному району».

Вниманию работодателей и ищущих работу граждан!

Кадастровый инженер Хапаев Садык Аубекирович (г. Чер�
кесск, пр. Ленина, д. 2, hapaevs@gmail.com, тел. 26�01�37),
настоящим извещает о проведении кадастровых работ по
подготовке межевого проекта в отношении ЗУ, образованных
в счет выделяемых земельных долей из общей долевой соб�
ственности по адресу: КЧР, Прикубанский район, СПК «Холод�
нородниковский», с к. н. 09:02:0000000:6675, 6676, пашня �
поле № 6, № 6, 7, площадью 3,49 га каждому; сенокос � поле
№ 24, площадью 0,73 га каждому; пастбище � поле № 39, 40,
площадью 2,08 га каждому.

Заказчиком кадастровых работ является Казаков Мухтар
Азрет�Алиевич (КЧР, Прикубанский район, с. Холоднородни�
ковское, ул. Садовая, 9, тел. 89289224403).

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования
местоположения границ ЗУ состоится но адресу: КЧР, г. Чер�
кесск, пр. Ленина, д. 2, 2�й этаж, каб. № 5, 15.11.2015 г. в 10�
00 часов.

С проектом межевания ЗУ можно ознакомиться по адресу:
г. Черкесск, пр. Ленина, д. 2, 2�й этаж, каб. № 5.

Возражения, дополнения, предложения по доработке про�
екта межевания ЗУ принимаются в течение 30 дней со дня
опубликования объявления по адресу: г. Черкесск, пр. Ленина,
д. 2, 2�й этаж, каб. № 5.

Филиал ФГУП «Ростехинвентаризация�Федеральное БТИ» по
КЧР, в лице кадастрового инженера Чомаева Л. К. (№ аттестата
кадастрового инженера 09�11�11, почтовый адрес: 369000, г. Чер�
кесск, пр. Ленина, № 2, тел. 8 (8782) 26�13�15, факс. 8 (8782) 26�
13�15, е�mail: kchr@rosinv.ru), выполняются кадастровые работы в
связи с образованием земельных участков путем выдела в счет
доли (долей) вправе общей собственности на земельные участки
с кадастровыми номерами:

09:02:0000000:10168; расположенный по адресу: КЧР, Прику�
банский район, с. Николаевское, С.А. им. «Красных Партизан»,
поле № 18, (2,0 га � сенокос).

Заказчиком кадастровых работ является Абазалиев Мурат
Борисович.

09:02:0000000:10167; расположенный по адресу: КЧР, Прику�
банский район, с. Николаевское С.А. им. «Красных Партизан»,
поле № 18, (2,0 га � сенокос).

Заказчиком кадастровых работ является Абазалиев Марат
Борисович.

09:02:0000000:8055, 09:02:0000000:7649; 09:02:0000000:10164,
расположенные по адресу: КЧР, Прикубанский район, с. Николаев�
ское С.А. им. «Красных Партизан», поле № 18, (2,0 га � сенокос).

Заказчиком кадастровых работ является Абазалиев Мунир
Борисович.

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования ме�
стоположения границ данных земельных участков состоится по
адресу: КЧР, г. Черкесск, пр. Ленина, № 2, 26.10. 2015 года в 10�
00 часов.

С проектом межевых планов земельных участков можно озна�
комиться по адресу: КЧР, г. Черкесск, пр. Ленина, № 2, 1�й этаж,
каб. № 6.

Возражения по проектам межевых планов и требования о про�
ведении согласования местоположения границ земельных участ�
ков на местности принимаются в течение месяца со дня опубли�
кования объявления по адресу: КЧР, г. Черкесск, пр. Ленина, № 2,
1�й этаж, каб. № 6.

Я, Барганджия Беслан Нурбеевич, продал по доверенности
автомобиль «Опель Омега» 1990 года выпуска (госномер А
173 ХА 09), кузов № 1140110, двигатель № 25003960.

Если в течение месяца со дня опубликования объявления
новый хозяин не переоформит автомашину на свое имя, она
будет объявлена в розыск и списана в утиль.

Обр. по тел. 8�906�444�06�26.

СПРАВКИ РЕКЛАМА ОБЪЯВЛЕНИЯ

Кадастровым инженером Каппушевой Мадиной Лудовной
(квалификационный аттестат № 09�14�58, г. Черкесск, ул. Крас�
ноармейская, д. 144, строен, 2, офис 8, 9, тел.: 8�928�925�27�
19, 20�06�66, e�mail: kc�zemlya@mail.ru), выполняются работы
по подготовке проектов межевания земельных участков с к. н.
09:01:0000000:758: 725: 736, расположенный (ые) по адресу:
КЧР, Адыге�Хабльский район, АКХ «Вако�Жиле», поле № 15,
участок № 11, № 12, № 13.

Заказчиком кадастровых работ является Гедыгушев Аслан
Мухамедович (КЧР, Адыге�Хабльский район, а. Вако�Жиле, ул.
Подгорная, д. 37);

к. н. 09:01:0000000:2368, расположенный (ые) по адресу:
КЧР, Ногайский район, СПК им X. Кумукова, поле № 2 (зале�
жи), поле № 2 (сенокос), поле № 1 (пастбища); с к. н.
09:01:0000000:2364, расположенный (ые) по адресу: КЧР,
Ногайский район СПК им X. Кумукова, поле № 2 (залежи), поле
№ 2 (сенокос), поле № 1 (пастбища).

Заказчиком кадастровых работ является Баракаева За�
лымхан Бабугеевна (КЧР, Ногайский район, а. Икон�Халк, ул.
М. Сеитова, д. 6).

С проектом межевания земельного участка можно ознако�
миться по адресу: г. Черкесск, ул. Красноармейская, д. 144,
строен. 2, офис 8, 9.

Возражения, дополнения, предложения по доработке про�
екта межевания земельного участка принимаются в течение
30 дней со дня опубликования объявления по адресу: г. Чер�
кесск, ул. Красноармейская, 144 «а», ООО «Кадастровый Центр
«Земля».

дарственной гуманитарно�тех�
нологической академией
1.07.2012 г. на имя Ионова
Владлена Расуловича, считать
недействительным.

Утерянный аттестат А №
6917862 о среднем (полном)
общем образовании, выдан�
ный в 2001 г. СОШ с. Чапаев�
ского на имя Хачировой Диа�
ны Салиховны, считать не�
действительным.

Искренне желаем Вам креп�
кого здоровья, удачи, благо�
получия. Пусть жизнь бу�
дет наполнена радостными
событиями, а профессио�
нальная деятельность при�
носит удовольствие.

От лица сотрудников ООО «ВИМКОМ».

Поздравляем

Игоря Николаевича
МЕДВЕДЕВА

с 50�летним юбилеем!с 50�летним юбилеем!с 50�летним юбилеем!с 50�летним юбилеем!с 50�летним юбилеем!

РАЗНОЕ

Пусть сегодня 50, все тебя поздравят,
и соседи, и семья, и коллеги, и друзья.
Пожелают счастья все и здоровья тоже,
долгих жизни лет тебе, Бог тебе поможет!

Игоря Николаевича
МЕДВЕДЕВА

с юбилеем!

Поздравляем
дорогого и любимого мужа и папочку

С любовью, семья.

имеет честь поздравить нашего партнера
Faber�Castell Anadolu

Игоря Николаевича МЕДВЕДЕВА

Мы сегодня в наших пожеланиях,
Просим Вам успехов и побед.
Лидер – это редкое призвание,
И для Вас препятствий в жизни нет.

с юбилеем!

Официально

РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
ПРАВИТЕЛЬСТВО КАРАЧАЕВО�ЧЕРКЕССКОЙ РЕСПУБЛИКИ

ПОСТАНОВЛЕНИЕ

06.10.2015 г. Черкесск  № 258

Об утверждении Порядка предоставления и расходо�
вания в 2015 году  иных межбюджетных трансфертов,
выделяемых из федерального бюджета бюджету Кара�
чаево�Черкесской Республики на проведение меропри�
ятий по подключению общедоступных библиотек Кара�
чаево�Черкесской Республики к сети Интернет и разви�
тие системы библиотечного дела с учетом задачи рас�
ширения информационных технологий и оцифровки

В соответствии с Федеральным законом от 01.12.2014 №
384�ФЗ    «О федеральном бюджете на 2015 год и на плановый
период 2016 и 2017 годов», постановлением Правительства
Российской Федерации от 30.12.2011 № 1238 «Об утвержде�
нии Правил предоставления из федерального бюджета бюд�
жетам субъектов Российской Федерации иных межбюджет�
ных трансфертов на проведение мероприятий по подключе�
нию общедоступных библиотек Российской Федерации к сети
Интернет и развитие системы библиотечного дела с учетом
задачи расширения информационных технологий и оцифров�
ки» Правительство Карачаево�Черкесской Республики

П О С Т А Н О В Л Я Е Т:
1. Утвердить Порядок предоставления и расходования в

2015 году иных межбюджетных трансфертов, выделяемых из
федерального бюджета бюджету Карачаево�Черкесской Рес�
публики на проведение мероприятий по подключению обще�
доступных библиотек Карачаево�Черкесской Республики к
сети Интернет и развитие системы библиотечного дела с
учетом задачи расширения информационных технологий и
оцифровки согласно приложению.

2. Определить Министерство культуры Карачаево�Черкес�
ской Республики уполномоченным органом исполнительной
власти Карачаево�Черкесской Республики (далее � Уполно�
моченный орган):

по направлению иных межбюджетных трансфертов муни�
ципальным образованиям Карачаево�Черкесской Республи�
ки;

по представлению в Министерство культуры Российской
Федерации ежеквартально не позднее 15 числа месяца, сле�
дующего за отчетным кварталом, отчета о произведенных
расходах на указанные цели;

по представлению в Министерство культуры Российской
Федерации не позднее 20.01.2016 годового отчета об исполь�
зовании межбюджетных трансфертов из федерального бюд�
жета.

3. Министерству финансов Карачаево�Черкесской Респуб�
лики иные межбюджетные трансферты перечислять на лице�
вой счет Уполномоченного органа.

4. Уполномоченному органу перечислять иные межбюд�
жетные трансферты муниципальным образованиям на прове�
дение мероприятий по подключению общедоступных библио�
тек Карачаево�Черкесской Республики к сети Интернет и раз�
витие системы библиотечного дела с учетом задачи расши�
рения информационных технологий и оцифровки на основа�
нии соответствующего соглашения с Министерством культу�
ры Российской Федерации.

5. Уполномоченному органу обеспечить контроль за целе�
вым использованием иных межбюджетных трансфертов.

6. Постановление Правительства Карачаево�Черкесской
Республики от 03.12.2014 № 369 «Об утверждении Порядка
предоставления и расходования в 2014 году иных межбюд�
жетных трансфертов, выделяемых из федерального бюджета
бюджету Карачаево�Черкесской Республики на проведение
мероприятий по подключению общедоступных библиотек Ка�
рачаево�Черкесской Республики к сети Интернет и развитию
системы библиотечного дела с учетом задачи расширения
информационных технологий и оцифровки» признать утра�
тившим силу.

7. Контроль за выполнением настоящего постановления
возложить на заместителя Председателя Правительства Ка�
рачаево�Черкесской Республики, курирующего вопросы куль�
туры.

Исполняющий обязанности
Председателя Правительства

Карачаево�Черкесской Республики М.Н. ОЗОВ.

Приложение к постановлению
Правительства Карачаево'Черкесской Республики

от  06.10.2015  № 258

П О Р Я Д О К
предоставления и расходования в 2015 году иных

межбюджетных  трансфертов, выделяемых из федерально�
го бюджета бюджету Карачаево�Черкесской Республики на
проведение мероприятий по подключению общедоступных

библиотек Карачаево�Черкесской Республики к сети
Интернет и развитие системы библиотечного дела с

учетом задачи расширения информационных технологий и
оцифровки

1. Настоящий Порядок предоставления и расходования в
2015 году иных межбюджетных трансфертов, выделяемых из
федерального бюджета бюджету Карачаево�Черкесской Рес�
публики на проведение мероприятий по подключению обще�
доступных библиотек Карачаево�Черкесской Республики к
сети Интернет и развитие системы библиотечного дела с
учетом задачи расширения информационных технологий и
оцифровки (далее � Порядок), разработан в соответствии с
Федеральным законом от 01.12.2014  № 384 �ФЗ «О феде�
ральном бюджете на 2015 год и на плановый период 2016 и
2017 годов», постановлением Правительства Российской
Федерации от 30.12.2011 № 1238 «Об утверждении Правил
предоставления из федерального бюджета бюджетам субъек�
тов Российской Федерации иных межбюджетных трансфер�
тов на проведение мероприятий по подключению общедос�
тупных библиотек Российской Федерации к сети Интернет и
развитие системы библиотечного дела с учетом задачи рас�
ширения информационных технологий и оцифровки» и опре�
деляет порядок предоставления и расходования в 2015 году
иных межбюджетных трансфертов на проведение мероприя�
тий по подключению общедоступных библиотек Карачаево�
Черкесской Республики к сети Интернет и развитие системы
библиотечного дела с учетом задачи расширения информа�
ционных технологий и оцифровки (далее – иные межбюджет�
ные трансферты).

2. Получателями иных межбюджетных трансфертов явля�
ются муниципальные образования Карачаево�Черкесской Рес�
публики (далее – муниципальные образования).

3. Иные межбюджетные трансферты перечисляются в бюд�
жеты муниципальных образований на проведение мероприя�
тий по подключению общедоступных библиотек Карачаево�
Черкесской Республики к сети Интернет и развитие системы
библиотечного дела с учетом задачи расширения информа�
ционных технологий и оцифровки.

4. Иные межбюджетные трансферты, полученные из фе�
дерального бюджета, перечисляются Министерством финан�
сов Карачаево�Черкесской Республики на лицевой счет Упол�
номоченного органа, открытый в Управлении Федерального
казначейства по Карачаево�Черкесской Республике для об�
служивания исполнения республиканского бюджета.

5. Уполномоченный орган доводит до органов местного
самоуправления муниципальных образований уведомления по
расчетам между бюджетами и лимиты бюджетных обяза�
тельств не позднее 7 дней после получения бюджетных ас�
сигнований.

6. Уполномоченный орган перечисляет иные межбюджет�
ные трансферты на лицевые счета органов местного самоуп�
равления муниципальных образований, открытые в террито�
риальных органах Управления Федерального казначейства по
Карачаево�Черкесской Республике, на основании соглаше�
ния, заключаемого Уполномоченным органом с органом ме�
стного самоуправления муниципального образования, не по�
зднее 20 календарных дней после заключения соглашения
Уполномоченным органом с органом местного самоуправле�
ния муниципального образования. Иные межбюджетные
трансферты отражаются в доходной части местных бюдже�
тов.

7. Органы местного самоуправления муниципальных об�
разований не позднее 5 числа месяца, следующего за отчет�
ным кварталом, представляют в Уполномоченный орган отчет
о расходовании иных межбюджетных трансфертов.

В случае несвоевременного представления органами ме�
стного самоуправления муниципальных образований отчета
о расходовании иных межбюджетных трансфертов, Уполно�
моченный орган вправе приостановить предоставление иных
межбюджетных трансфертов бюджету данного муниципаль�
ного образования.

8. Уполномоченный орган ежеквартально, не позднее 15
числа месяца, следующего за отчетным кварталом, представ�
ляет в уполномоченный федеральный орган исполнительной
власти отчет о расходовании иных межбюджетных трансфер�
тов, в порядке и по форме, утвержденной Министерством куль�
туры Российской Федерации.

9. Иные межбюджетные трансферты носят целевой харак�
тер и не могут быть использованы на иные цели. Органы ме�
стного самоуправления муниципальных образований несут от�
ветственность за нецелевое использование иных межбюджет�
ных трансфертов, недостоверность представляемых в соот�
ветствии с настоящим Порядком документов.

10. Контроль за целевым использованием выделенных
средств осуществляет Уполномоченный орган.

генерального директора

Игоря Николаевича МЕДВЕДЕВА

Ваша команда желает Вам здоровья, отличного
настроения, чтобы каждое утро начиналось с бе'
зумного желания к активной деятельности, а закан'
чивался день гордостью за проделанную работу.

с 50�летним юбилеем!

Офисная планета ПОЗДРАВЛЯЕТ

горячо и сердечно
поздравляют


